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(E) ENTREVISTA. ISMAEL TOLOZA BRAVO, presidente nacional de la Fundación Chile Descentralizado... Desarrollado: 

“El proceso de descentralización ha sufrido 
una desaceleración evidente” 
Redacción 

cronica(Odiarioatacama.cl 

omo un proceso desa- 
C elerado, calificó Is- 

mael Toloza Bravo, 
presidente Nacional Funda- 
ción Chile Descentralizado... 

Desarrollado, el relacionado 

con la descentralización en 
Atacama y el país, esto a par 
tir de las contigencias políti- 
cas como el caso Convenios. 

En entrevista, comentó 
las implicancias que tiene es- 
to para las regiones y cómo 
avanzar. En ese contexto, dijo 
que comparte la afirmación 
del gobernador Miguel Vargas 
sobre que “la descentraliza- 
ción no pasa por un buen mo- 
mento, pero no se puede dete- 
ner”, dado que a su juicio la 
descentralización es “un me- 
dio y no un fin en sí mismo, y 
desde mi visión es el medio 

más importante para hacerse 
cargo de unos delos principa- 

  

  

  

les desafíos del Chile actual, y 
que dice relación con las de: 
gualdades territoriales. Es de- 
cir, las desigualdades que se 
producen por vivir o nacer en 
una parte del territorio. Es el 
medio para abordar las desi- 
gualdades entre regiones y la 
concentración del gran San- 
tiago, como así también, la de 
las capitales regionales con el 
resto de las comunas rurales y 
lejanas al interior de una mis- 
Ma res Ds 

-¿Cuál es el impacto del 
caso Convenios en el proce- 
so dela descentralización? 

-Es de un impacto signifi 
cativo, no se puede negar, ya 
que significó un retroceso en 
la agenda que desde el 2014, 
con la comisión asesora presi- 
dencial, posibilitó la elección 
dela primera autoridad regio- 
nal, y la generación de un me- 
canismo de transferencia de 

competencias. El caso conve- 
nios, y suimpacto mediático, 
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LOCAL A-102 
(Ex -Sura), Colipi 484 
Plaza Real, 
planta baja 67 mts2. 
2do piso 53mts2. 

VALOR 
90 UF. 

LOCAL F-108 
Colipi 484 Plaza Real, 
superficie planta baja 

62 mts2. 2do piso 
55mts2. 

VALOR 
30 UF. 

superficie 

  

“No se avanzó más 
rápido porque en la 
primera elección, el 
94% de los goberna- 
dores electos (15 de 
16) pertenecían y/o te- 

nían una vinculación 
con el oficialismo. Y 
con mayoría en las 
dos cámaras de la 
oposición, no existía 
ningún incentivo pa- 
raavanzar en un es- 
pacio con esa compo- 
sición” 

  

provoco una serie de reaccio- 
nes políticas que derivaron en 
restricciones, pausas en con- 
versaciones de avance y pro- 
yectos deley. No obstante, las 
transformaciones estructura- 

les, son carreras de largo 
aliento, de pausas, retrocesos, 
reconfiguración de confian- 
zas, y de seguir adelante sin 
perder el optimismo, por el 
compromiso que significa me- 
jorarlas condiciones de vida y 
bienestar de quienes viven en 
regiones, en zonas rurales y 
aisladas. 

-¿Cree que con esto se 
debe de ejercer mecanis- 
mos de mayor control o fis- 
calización? sies así, ¿Cuál o 

cuáles serían los mecanis- 
mo? 

Debemos convencernos 
que mayor transparencia y 
probidad, no necesariamente 
deben significar más burocra- 
cia 

Creo que hay dimensiones 
en las cuales se debe avanzar. 
Por unlado, la dimensión nor- 
mativa, es decir abordar lo 
que provoco la situación, y es- 
to es, exigir garantías por los 
recursos transferidos, exigen- 
cias de antigiledad y experien- 
cia, exigencia de transparen- 
cia activa de quienes ejecutan, 
fortalecimiento de regulación 
de conflicto de interés, exi- 

gencia de cuentas dedicadas, 
entreotros. Desde el punto de 
vista institucional, hay que 
mejorarel rol delas Contralo- 
rías Regionales y las Unidades 
de Control Regional. Los Go- 
biernos Regionales deben 
avanzar en transformación di- 
gital y eficiencia, hacia planes 
de gobierno abierto, robuste- 
ciendosuttransparencia y me- 
didasentomnoa la probidad y 
mejores controles del gasto, 

    

CEDIDA 

ISMAEL TOLOZA MOSTRÓ SU PREOCUPACIÓN POR EL TEMA. 

como por ejemplo, promo- 
viendo la implementación de 
pactos de integridad como 
cláusulas contractuales, y la 
exigencia de códigos de ética 
a instituciones receptoras de 
fondos públicos. 

En consecuencia creo que 
esposible avanzar en transpa- 
rencia y probidad, y a la mis- 
ma vez, acortar tiempos de 
respuesta, mejorar la perti- 
nencia, oportunidad y territo- 
rialización de las políticas pú- 
blicas regionales. 

El gobernador de Valpa- 
raíso Rodrigo Mundaca, se- 
ñaló que el proceso de des- 
centralización está comple- 
tamente pendiente. ¿Está 
de acuerdo con esa afirma- 
ción? 

El proceso de descentrali- 
zación, ha sufrido una desace- 
leración evidente, pero el pro- 
ceso de construcción de una 
institucionalidad subnacional 
descentralizada, con gobier- 
nos regionales electos, recién 
comenzó el 14 de julio del 2021 
cuando asumieron los prime- 
ros Gobernadores y Goberna- 
doras, lleva recién cuatro 

años, por lo que todavía se es- 
táen unproceso de ajuste per- 
manente, y dondelassituacio- 
nes que derivaron en un freno 

  

al proceso, deben convertirse
enoportunidades de mejora. 

Desde mi particular vi-
sión, nose avanzó másrápido
porque en la primera elec-
ción, el 94% delos gobernado-
res electos (15 de 16) pertene-
cían y/o tenían una vincula 
ción con el oficialismo. Y con
mayoría en las dos cámaras de
la oposición, no existía nin-
gúnincentivo para avanzaren
un espacio con esa composi-
ción. Situación que cambióen
la última elección del gober-
nadores/as, por lo que ahora
existen mejores condiciones
para alcanzar acuerdos más
amplios. 

-¿Considera que los go-
biernos regionales tienen
cierta responsabilidad por
el Caso Convenios? 

Las responsabilidades es-
tán siendo asumidas por la
justicia y corresponde inves-
tigaciones de personas, no de
instituciones. Así como exis-
ten gobiernos regionales in-
vestigados por la Fiscalía,
existen otros que no, por lo
que excluiría ala instituciona-
lidad Gobierno Regional, que
está conformada por funcio-
arios y consejeros regionales
que nada tienen que ver con
loinvestigado. es

  

DURANTE LA REUNIÓN. 

Santana pide a 
Marcel usar 
$5.000 millones 
generados por la 
Región de 
Atacama 

El diputado Juan Santana 
se reunió este lunes con el 
ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, para solicitar que se 
usen los cerca de $5.000 mi- 
llones generados por la Re- 
gión de Atacama a través del 
arriendo de terrenos fiscales 
para la realización de pro- 
yectos energéticos. El parla- 
mentario le pidió al secreta- 
rio de Estado que estos re- 
cursos dejen de estar inmo- 
vilizados por no contar con 
el visto bueno de la Direc- 

ción de Presupuestos. 
“Nos reunimos con el Minis- 

tro de Hacienda, Mario Mar- 

cel, para que pueda autori- 
zar la utilización de estos re- 
cursos; lo que le permitiría a 
Atacama y al Gobierno Re- 
gional financiar más y mejo- 
res proyectos en la región; 
que podamos invertir hasta 
el último peso en las enfren- 
tar las necesidades más ur- 
gentes de nuestros vecinos y 
vecinas", afirma el diputado. 
Santana plantea que estos 
fondos podrían destinarse a 
resolver diversas necesida- 
des urgentes en la zona, co- 
mo obras de infraestructura, 
apoyo a comunidades afecta- 
das por emergencias natura- 
les o programas sociales. Lo 
único que falta es la autoriza- 
ción de la Dipres. 
“Son muchos los proyectos y 
tareas que hay en la región 
de Atacama que necesitan 
más recursos y poder ut 
esos casi 5 mil millones de 
pesos en saciar esas necesi- 
dades sería un gran avance. 
Lo que nos transmite el go- 
bernador regional y los con- 
sejeros regionales, es que 
existe en Atacama una gran 
cartera de proyectos, que re- 
quiere de un aumento presu- 
puestario para su financia- 
miento”, aseguró el diputa- 
do tras la reunión con Mar- 
cel. es 
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